
 

Discours donné à l’ADU (African Development University) 

 

M. le Président, professeurs, administrateurs et étudiants distingués de cette institution 

remarquable, jeunes amis, 

 

D’abord un grand merci pour cet accueil chaleureux, je suis honoré d’être parmi vous, la 

jeunesse du Niger, le futur de l’Afrique. 

 

Le poète Robert Frost a écrit un poème très connu, en 1916, The Road Not Taken, qui se 

traduit littéralement par “Le chemin pas pris”. A la fin du poème il dit : « il y avait deux 

chemins qui divergeaient, et moi, j’ai choisi celui qui était le moins fréquenté, et cela a fait 

toute la différence… » 

 

Il y a toujours ce choix devant nous. Et c’est parfois un choix difficile, plein de risques, 

parfois, avec plein d’erreurs et d’échecs, qui nous montrent à nous-mêmes qui nous sommes. 

 

Vous pouvez dire moi aussi, j’ai pris le chemin le moins fréquenté quand j’ai accepté de 

venir au Niger. Votre président, M. Kader Kaneye également a choisi ce chemin moins 

fréquenté quand il a décidé de fonder cette institution si impressionnante, African 

Development University quand il pouvait facilement trouver un travail sûr et bien payé, mais 

non, il a pris un risque. 

 

Aujourd’hui au Niger, dans la sous-région, en Afrique globalement, on voit de plus en plus 

de gens qui prennent le chemin le moins fréquenté, mais nous en avons besoin de plus 

encore. Les transactions virtuelles, les drones qui transportent des médicaments, les produits 

agricoles plus résistants au Sahara, des applications pour contrôler une irrigation plus 

efficiente à distance…   

 

Le chemin le moins fréquenté, c’est le chemin le moins traditionnel, parfois celui avec le plus 

de risques, c’est parfois un chemin qui n’est pas très populaire, mais ce sont des chemins 

comme ça, ce sont des choix comme celui qui a été fait par M. Kaneye, qui vont transformer 

le Niger. C’est de là que vient, n’est-ce pas, le changement si rapide autour de nous, dans le 

monde et la transformation qu’il exige : en tant que représentant du FMI, ce qui m’intéresse 

c’est la transformation économique, par des entrepreneurs, les scientistes, les 

mathématiciens, les ingénieurs, les artistes, développant des inventions qui répondent aux 

besoins et aux opportunités uniques de ce pays, mais qui ont aussi le potentiel de conquérir le 

monde. La transformation économique commence avec vous, avec les choix que vous faites. 

 

Qu’est-ce que vous allez faire avec la formation formidable que vous recevez ici ? Le conseil 

que je pourrais vous donner est de prendre le chemin le moins fréquenté, de faire quelque 

chose d’original et de ne pas avoir de peur en choisissant ce chemin – c’est cela qui va faire 

toute la différence pour vous et pour votre pays… vous êtes encore jeunes ! 
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Finalement, je suis le représentant du FMI donc permettez-moi de vous donner quelques 

informations sur le FMI et le Niger. Notre principal objectif est de travailler avec le 

gouvernement et avec d’autres partenaires, pour rendre l’économie du Niger plus forte et plus 

durable. Nous avons un programme de réformes avec le gouvernement, un programme qui 

vise, entre autres, à maintenir la stabilité macroéconomique et à promouvoir le secteur privé 

comme moteur de croissance. Pour réaliser cette objectif, une éducation de haute qualité est 

indispensable, c’est peut-être l’élément le plus important. C’est aussi pour ça que je voudrais 

féliciter M. Kaneye et tous les professeurs, administrateurs et les étudiants ici. Le FMI salue 

vos efforts pour transformer le Niger. 

 

 

Merci de votre aimable attention. N’hésitez pas à me poser des questions. 

 

 

 


